

Zeitschrift: Archiv des Historischen Vereins des Kantons Bern
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Bern
Band: 37 (1943-1944)
Heft: 1

Artikel: Das bernische Patriziat und die Regeneration
Autor: Gruner, Erich
Register: Anmerkungen
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-370969>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 26.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Anmerkungen

Abkürzungen in den Anmerkungen

- | | |
|---|---|
| <p>Fischer Em. Fr.: Bern, Geschichtsübersicht von 1798—1830: <i>Fischer, Geschichtsübersicht</i>.</p> <p>— Geschichte der Revolution in den Jahren 1830 und 1831: <i>Fischer, Revolutionsgeschichte</i>.</p> <p>— Denkschrift des gewesenen Schultheissen als Beytrag zur Tagesgeschichte im Jahre 1832: <i>Fischer, Denkschrift</i>.</p> <p>Jenner F. B. L., von: Tagebücher 1814 bis 1837: <i>Tagebuch Jenner</i>.</p> <p>Büren A. R., von: Tagebuch über die Verhandlungen des Kleinen Rates, 1830/31: <i>Tagebuch von Büren</i>.</p> <p>Fischer Karl Ferd.: Tagebücher und Tagebuchnotizen aus den Jahren 1832—34: <i>Tagebuch Fischer</i>.</p> <p>Stettler Karl Ludwig: Tagebücher aus den Jahren 1820—58: <i>Stettler</i>.</p> <p>Tavel E. R., von: La vérité sur Berne: <i>Vérité</i>.</p> <p>Wurstemberger J. L.: Vorzeit und Gegenwart: <i>Vorzeit</i>.</p> <p>Zeerleder Friedrich: Tagebücher aus den Jahren 1830—35: <i>Tagebuch Zeerleder</i>.</p> <p>Tillier Anton, von: Meine Selbstbiographie: <i>Tillier</i>.</p> <p>Manuale des Geheimen Rats: <i>MGR</i>.</p> <p>Manuale des Kleinen Rats: <i>MKR</i>.</p> <p>Manuale des Regierungsrats: <i>MRR</i>.</p> <p>Manuale des Diplomatischen Departements: <i>MDD</i>.</p> <p>Akten des Diplomatischen Departements: <i>ADD</i>.</p> | <p>Protokoll des Grossen Rates: <i>PGR</i>.</p> <p>Protokoll des Rats der 200: <i>PRCC</i>.</p> <p>Protokoll des Stadtrates: <i>PSR</i>.</p> <p>Diplomatische Korrespondenz des englischen Gesandten in Bern mit dem Aussenministerium in London, Abschriften im Bundesarchiv in Bern: <i>London, FO</i>.</p> <p>Wien, Haus-, Hof- und Staatsarchiv, Staatenabteilungen B. Ausserdeutsche Staaten: Schweiz, Berichte und Weisungen. Abschriften im Bundesarchiv Bern: <i>Wien, HHSA</i>.</p> <p>Diplomatische Korrespondenz des französischen Gesandten in Bern, bestehend aus den Weisungen des französischen Aussenministeriums und den Berichten des Gesandten. Auswahl-sammlung von Abschriften aus dem Bundesarchiv in Bern: <i>Aff. étr. Suisse</i>.</p> <p>Amtsblatt der Republik Bern: <i>Amtsblatt</i>.</p> <p>Bericht an den Grossen Rat der Stadt und Republik Bern über die Staatsverwaltung in den letzten sieben Jahren von 1814—30: <i>Staatsverwaltungsbericht</i>.</p> <p>Fellenberg E. Ph., von: Erstes bis fünftes Sendschreiben an alle Mitglieder des Grossen Rats: <i>1.—5. Sendschreiben</i>.</p> <p>Sendschreiben an den Verfassungsrat des Kantons Bern von E. Fellenberg von Hofwyl: <i>Sendschreiben</i>.</p> <p>Lerber Beat, von: Berns Verfassung freisinnig erklärt in Fragen und Antworten: <i>Berns Verfassung</i>.</p> |
|---|---|

Sammlung der neuesten Fundamentalgesetze der Stadt und Republik Bern: *Fundamentalges.*

(Wurstemberger J. L.): Prüfung und Beleuchtung des von dem Regierungsrate und den Sechzehnern der Republik Bern im Hornung und März 1833 revidierten Entwurfs eines Gesetzes über die Organisation und die Geschäftsführung der Gemeindebehörden: *Prüfung und Beleuchtung.*

Bloesch E.: Eduard Bloesch und Dreissig Jahre bernischer Geschichte: *Bloesch.*

Blätter für bernische Geschichte, Kunst und Altertumskunde: *Bl. f. b. GKA.*

Berner Taschenbuch: *BT.*

Fischer E. Fr., von: Rückblicke eines alten Berners: *Fischer, Rückblicke.*

— Erinnerung an Nikl. Rud. von Wattenwyl: *Fischer, Wattenwyl.*

Fischer K. L. F., von: Lebensnachrichten über Schultheiss E. F. Fischer: *Fischer, Lebensnachrichten.*

Tillier Anton, von: Geschichte der Eidgenossenschaft während der sog. Restaurationsepoche: *Tillier, Restauration.*

— Geschichte der Eidgenossenschaft während des so geheissenen Fortschritts 1830—48: *Tillier, Fortschritt.*

Berner Volksfreund: *Volksfreund.*

I. Grundzüge des politischen Lebens im alten Bern

	Seite		Seite
1) Fischer, Rückblicke, S. 21.	13	zenz Hieronymus von Lerber	
2) Ebenda, S. 34.	16	(1760—91), aus den Jahren	
3) Ebenda, S. 32.	17	1782—90.	18
4) Tagebuch des Hauptmanns Vin-			

II. Die Wiederherstellung der aristokratischen Regierungsgewalt

1) Konzept der Rede im Nachl. des Rats Herrn Thormann.	22	8) Fischer an den Vater, Ratsherrn Fischer, 19. Dez. 1814, Nachl. Fischer.	24
2) Abschrift des Briefes im Nachl. Mülinen. An wen dieser und einige andere Briefe gerichtet waren, ist nicht mehr ersichtlich.	22	9) Ebenda.	24
3) Aus demselben Briefe.	22	10) Fischer an Mülinen, 20. Dez. 1814, Nachl. Mülinen.	24
4) Aus demselben Briefe.	22	11) Den Entwurf, betitelt «opinion relativement à la reconstruction du Canton de Berne» skizziert kurz Schultheiss Fischer: Fischer, Wattenwyl, S. 378.	
5) Vortrag Schultheiss von Mülinen an den Grossen Rat vom 8. Febr. 1814; Konzept im Nachl. Mülinen.	23	Freiherr vom Stein hatte ihn 1814 dem Berner Gesandten am Wienerkongress, Ratsherrn Zeerleder, überreicht.	25
6) Ebenda.	23		
7) Ebenda.	23		

	Seite		Seite
12) Joh. Ludw. Klüber, «Akten des Wienerkongresses», Band V, S. 305 ff.	25	14) Staatsverwaltungsbericht, S. 19.	25
13) Staatsverwaltungsbericht, S. 19.	25	15) Ebenda, S. 29.	26
		16) Staatsverwaltungsbericht, S. 31.	27
		17) Ebenda.	27

III. Die Restauration

1) Fischer, Geschichtsübersicht, S. 174.	29	14) Zeerleder an Baron von Effinger in Wien, 19. Oktober 1831, Nachl. Zeerleder.	38
2) Schnell, Bl. f. b. GKAK VIII, S. 21—25.	31	15) Fischer, Geschichtsübersicht, S. 227.	39
3) Joh. Rikli: «Einige Genrebilder bernischer Staats- und Regierungsrepräsentation auf dem Lande.» Abgedruckt im NBT 1900, S. 227 ff.	31	16) Ebenda, S. 213.	40
4) Schnell an Gatschet, 2. Nov. 1830, Nachl. Bloesch.	33	17) Stettler, XI, S. 2. (1828.)	40
5) Mülinen an Wattenwyl, 13. Juni 1815, Abschrift im Nachl. Mülinen.	34	18) Fischer, Geschichtsübersicht, S. 214.	41
6) Fischer an seinen Vater, 19. Dezember 1814, Nachl. Fischer.	34	19) Thormann an Tavel, 29. März 1827, Nachl. Tavel.	41
7) E. F. Fischer: «Bern in der Restaurationszeit», S. 5.	34	20) Staatsverwaltungsbericht, S. 75.	42
8) Ebenda.	34	21) Stettler, XI, S. 72. (1828.)	42
9) Fischer an seinen Vater, 19. Dezember 1814, Nachl. Fischer.	35	22) «Drei Jahrzehnte der bernischen Volksschule» (1800 bis 1830), abgedruckt im BT 1887, S. 40.	43
10) Ebenda.	35	23) Ebenda, S. 41.	43
11) Tillier, I, S. 411.	35	24) Fischer, Geschichtsübersicht, S. 223.	44
12) Stettler, X, S. 131. (1827.)	35	25) Ebenda.	44
13) Fischer: «Bern in der Restaurationszeit», S. 6.	37	26) Fischer, Geschichtsübersicht, S. 220.	44
		27) Stettler, X, S. 302. (1828.)	44
		28) Neue Schweizer Zeitung, 1829, Nr. 1.	45

IV. Alte und neue Kräfte in der Restauration

1) In Fischers Notizen und in einem Brief Beat von Lerbers.	49	5) Fischer, Wattenwyl, S. 524.	49
2) Fischer, Geschichtsübersicht, S. 224.	49	6) Ebenda, S. 394.	50
3) Fischer an Oberamtmann Steiger in Interlaken, 28. Dez. 1830, Nachl. Fischer.	49	7) Moustiers Bericht, 1. Juli 1823, Abschriften des Bundesarchivs Bern, aff. étr., Suisse, fasz. 510, no. 238.	50
4) Stettler, XI, S. 90. (1828.)	49	8) Fischer, Lebensnachrichten, S. 202.	50

	Seite		Seite
9) «Mémoires sur le caractère des principaux personnages en Suisse», 1826, Abschrift im Bundesarchiv. Bern, aff. étr., Suisse, fasz. 514, no. 118.	51	29) Bittschriftensammlung, Staatsarchiv. Alle folgenden Zitate stammen aus dieser Schrift.	57
10) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 135.	51	30) Dieses und die folgenden Zitate stammen aus einem Brief Thormanns an Tavel vom 9. Dez. 1824, Nachl. Tavel.	60
11) Ebenda, S. 136.	51	31) Tscharner an Zeerleder, 14. November 1810, Nachl. Zeerleder.	61
12) Tagebuch des Landammanns Zellweger von Appenzell-Ausser rhoden, Tagsatzungsgesandter 1829, Zeitschrift f. Schweizer Gesch. 16, S. 73.	52	32) Tscharner an Zeerleder, 20. Dezember 1830, Nachl. Zeerleder.	61
13) Thormann an Tavel, 29. Mai 1827, Nachl. Tavel.	53	33) Fischer an Oberamtman Steiger in Interlaken, Nov. 1829, Nachl. Fischer.	62
14) Stettler, XI, S. 147. (1829.)	53	34) Bloesch Ed.: «Erinnerungen an Samuel Schnell, gewesenen Professor des vaterländischen Rechts». Im Nachlass von E. Bloesch, bei Dr. H. Bloesch.	63
15) Rede Wattenwyls auf der Tagsatzung von 1829; abgedruckt in Tillier, Gesch. der Rest., II, S. 392.	53	35) Stettler, X, S. 96. (1827.)	64
16) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 160.	53	36) Ebenda, S. 97. (1827.)	64
17) Joh. Ludw. Wurstemberger: «Vorzeit und Gegenwart», Handschrift in seinem Nachlass, S. 6.	53	37) Fischer, Lebensnachrichten, S. 164.	65
18) Ebenda.	53	38) Der Inhalt dieses und späterer Anzüge geht hervor aus den nachgelassenen Papieren des Ratsschreibers Wurstemberger. ADD XXIX, S. 300 ff.	65
19) Ebenda.	53	39) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 136.	65
20) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 238.	54	40) Fischer, Lebensnachrichten, S. 164.	65
21) Ebenda.	54	41) Fischer an seinen Vater, März 1819, Nachl. Fischer.	65
22) Wattenwyl an Fischer, 30. Sept. 1830, Nachl. Fischer.	54	42) Friedrich von Wyss: Leben der beiden Zürcher Bürgermeister David von Wyss, Vater u. Sohn, Zürich 1884/86, II, S. 429.	66
23) Wattenwyl an Fischer, 12. Okt. 1830, Nachl. Fischer.	55	43) Schultheiss von Mülinen an einen Freund, Dez. 1830, Abschrift im Nachl. Mülinen.	66
24) Wattenwyl an Fischer, 30. Sept. 1830, Nachl. Fischer.	55	44) Nachl. Wurstemberger, ADD XXIX, S. 319.	66
25) Ebenda.	55		
26) Tillier, Gesch. der Rest., II, S. 392.	55		
27) Ebenda.	55		
28) Beat Rudolf von Lerber, politische Notizen in seinem Nachlass.	57		

	Seite		Seite
45) Fischer, Wattenwyl, S. 532.	66	49) Fischer an Steiger, Nov. 1829,	
46) «Erneuerte Gerichts-Satzung vor die Stadt Bern, und dersel- ben Teutsche Städte und Land- schaften.» Bern 1762, Einlei- tung.	67	Nachl. Fischer.	69
47) Fundamentalgesetze, S. 95/96	67	50) Nachl. Fischer.	70
48) A.v. Haller: «Bemerkungen über den revidierten Entwurf eines Gesetzbuches über das gericht- liche Verfahren in Civilrechts- sachen», Bern 1821.	68	51) Tagblatt Verf. Rat, No. 36.	71
		52) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 121.	72
		53) Stettler, XV, S. 89. (1832.)	73
		54) Hans Tschumi: «100 Jahre Loge zur Hoffnung», Bern 1903.	73
		55) Schweizer Bote, 1830, Nr. 34.	74
		56) Neue Schweizer Zeitung, 1830, Nr. 76.	74

V. Die Volksbewegung

1) Appenzeller Zeitung, 1830, Nr. 34.	75	17) Fischer, Revolutions- geschichte, S. 160.	79
2) Ebenda.	75	18) Stettler, XII, S. 120.	79
3) Ebenda, Nr. 22.	75	19) Ebenda, S. 122.	79
4) Ebenda, Nachläufer Nr. 4.	75	20) Fischer, Revolutions- geschichte, S. 161.	79
5) Ebenda.	76	21) Fischer, Lebensnachrichten, S. 282; Stettler, XV, S. 96.	80
6) Appenzeller Zeitung, 1830, Nr. 38.	76	22) A. von Schiferli an seinen Sohn 14. Sept. 1830, Nachl. Schiferli.	80
7) Bittschriftensammlung, 1830.	76	23) Samuel Schnell an Stapfer, 4. Aug. 1830, abgedruckt im Archiv des Hist. Vereins des Kts. Bern, 1893, S. 198.	80
8) Neue Zürcher Zeitung, 1830, Nr. 104.	76	24) Bloesch, S. 28.	81
9) Volksfreund, 1831, Nr. 7.	77	25) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 146.	81
10) Stettler, XI, S. 298. (1830.)	77	26) Repertorium der Abschiede der eidgenössischen Tagsat- zungen aus den Jahren 1814 bis 1848, Bd. II, S. 695.	81
11) Konzept zur Rede vom 13. Ja- nuar, Nachl. Mülinen.	78	27) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 199.	81
12) A. von Schiferli an seinen Sohn, 9. Dez. 1830, Nachl. Schiferli.	78	28) Fischer an Bernh. Zeerleder, 21. Dez. 1830, Nachl. Fischer	81
13) A. von Schiferli an seinen Sohn, 24. Dez. 1830, Nachl. Schiferli.	78	29) Wien, HHSA, Metternich an Bombelles, Weisungen Fasz. 305, Nr. 5.	82
14) Rudolf Tscharner an Friedrich Zeerleder, 26. Dez. 1830, Nachl. Zeerleder.	79		
15) London, FO, Bericht Percys, Band 63, Nr. 5.	79		
16) Wien, HHSA, Weisungen, Fasz. 305, Nr. 1.	79		

	Seite		Seite
30) Schnell, Bl. f. b. GKAK VIII, S. 28.	83	54) R. von Wattenwyl an Fischer, 19. Okt. 1830, Nachl. Fischer.	89
31) Ebenda, S. 34.	83	55) R. von Wattenwyl an Fischer, 20. Okt. 1830, Nachl. Fischer.	89
32) Ebenda.	83	56) Ebenda.	90
33) Bloesch, S. 29.	83	57) R. von Wattenwyl an seinen Vater, 20. Okt. 1830, Nachl. Fischer.	90
34) Bittschriftensammlung 1830.	83	58) Ebenda.	90
35) Neue Schweizer Zeitung, 1830, Nr. 110.	84	59) Tillier, I, S. 735.	90
36) Tavel, Taschenkalender, Nachl. Tavel.	84	60) Mülinen an seinen Sohn, 25. Aug. 1830, Nachl. Mülinen.	90
37) Stettler, XII, S. 143.	84	61) Maria Kath. von Schiferli, geb. Ith, an ihren Sohn, 28. Nov. 1830, Nachl. Schiferli.	90
38) Tavel, Taschenkalender.	85	62) Maria Kath. von Schiferli, geb. Ith, an ihren Sohn, 13. Dez. 1830, Nachl. Schiferli.	90
39) Ebenda.	85	63) Beat von Lerber an Karl Anton von Lerber, 12. Okt. 1830, Nachl. Lerber.	91
40) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 178.	85	64) Em. Rud. von Tavel, handschriftl. Aufsatz, Nov. 1830, Nachl. Tavel.	91
41) Ebenda, S. 179.	85	65) Tschärner an Friedr. Zeerleder, 20. Dez. 1830, Nachl. Zeerleder.	91
42) Tavel, Taschenkalender.	86	66) Tillier, I, S. 668.	92
43) Bl. f. b. GKAK VIII, S. 28.	86	67) Koch an Schnell, 23. Aug. 1830, Samml. Bloesch.	93
44) Ebenda, S. 29.	86	68) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 150.	93
45) Entwurf zur Rede vom 13. Jan. 1831, Nachl. Mülinen.	87	69) Fischer, Lebensnachrichten, S. 288.	93
46) Tillier, I, S. 687.	87	70) Hans Sommer: «Karl Schnell», Burgdorf 1939, S. 45.	94
47) Stettler XII, S. 68.	87	71) K. L. R. v. Wattenwyl an Ed. Bloesch, 30. Okt. 1830, Nachl. Bloesch.	96
48) Wattenwyl an seinen Sohn, 30. Sept. 1830, Nachl. Fischer.	88	72) Karl Koch an Ludw. Schnell, 25. Okt. 1830, Samml. Bloesch.	96
49) Wattenwyl an Fischer, 20. Sept. 1830, Nachl. Fischer.	88	73) L. Schnell an Gatschet, 15. Okt. 1830, Nachl. Bloesch.	96
50) Wattenwyl an Fischer, 20. Okt. 1830, Nachl. Fischer.	88		
51) Diese Ideen äusserte Wattenwyl in den Briefen an Fischer und in einer Bittschrift vom Dez. 1830, enthaltend einen «Antrag auf Revision der Verfassungsartikel betreffend Wahlen in den Grossen Rat». (Samml. der Bittschriften, Staatsarchiv.)	89		
52) Stettler, XII, S. 68.	89		
53) Bernhard Zeerleder: «Geschichte der Revolution», Handschrift, Stadtbibliothek. (Ohne Seitenzahlen.)	89		

	Seite		Seite
74) Karl an Hans Schnell, 3. Okt. 1830, Sammlg. Bloesch.	96	98) MKR 85, S. 415; Tillier, I, S. 648.	103
75) Appenzeller Zeitung, 1830, Nachläufer Nr. 1.	96	99) Tagebuch von Büren, 3. Nov. 1830.	103
76) MGR 19, S. 512. Ferner: «Wie soll man im Kanton Bern der Regierung politische Wünsche vortragen.»	97	100) Ebenda, 5. Nov. 1830.	103
77) Ebenda.	97	101) Stettler, XII, S. 107.	103
78) Neue Zürcher Zeitung, 1830, Nr. 67.	97	102) Zeerleder, Geschichte der Revolution.	103
79) MGR 19, S. 420—422. Hans Spreng: «Ulrich Ochsenbein», Bern 1917, S. 11.	97	103) MKR 86, S. 56.	104
80) Appenzeller Zeitung, 1830, Nr. 43.	98	104) Dekretenbuch, Band XXI, S. 4 und 5.	105
81) MGR 20, S. 95.	98	105) Stettler, XII, S. 109.	105
82) MKR 85, S. 360.	98	106) Entwurf im Nachl. Fischer. Stettler, XII, S. 108.	106
83) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 264.	98	107) Entwurf im Nachl. Bloesch: Urtext von Karl Schnell mit Bemerkungen Johann Schnells.	106
84) Stettler, XII, S. 95.	98	108) Münger an Schnell, 8. Dez. 1830, Nachl. Bloesch.	106
85) Tillier, I, S. 706.	98	109) Der Bürgermeister der Stadt Büren an Schnell, 12. Dez. 1830, Nachl. Bloesch.	106
86) E. Bloesch an Wattenwyl, 12. Nov. 1830, Nachl. Bloesch.	99	110) Kohler an Schnell, 17. Dez. 1830, Nachl. Bloesch.	107
87) Schnell, Bl. f. b. GKAK VIII, S. 35.	99	111) Appenzeller Zeitung, 1830, Nr. 52.	107
88) MGR 19, S. 512.	99	112) Ebenda.	107
89) Hans Schnell an Karl Schnell, 27 Okt. 1830, Samml. Bloesch.	100	113) Alle Berichte der Oberamt-männer im Nachl. Fischer.	108
90) L. Schnell an R. v. Wattenwyl, Nov. 1830, Briefentwurf, Nachl. Bloesch.	100	114) Brief im Nachl. Tavel.	108
91) Bl. f. b. GKAK VIII, S. 38.	100	115) MGR 20, S. 159.	108
92) Ebenda, S. 38.	100	116) MGR 20, S. 160.	108
93) Anonymer Brief, Dez. 1830, Nachl. Bloesch.	100	117) Ebenda.	109
94) Appenzeller Zeitung, 1830, Nr. 51.	101	118) MGR 20, S. 181.	109
95) S. Schnell an Stapfer, 11. Dez. 1830, Neues Berner Taschenbuch 1906, S. 183.	101	119) MGR 20, S. 190.	109
96) MGR 20, S. 108.	102	120) MGR 20, S. 196.	109
97) MGR 20, S. 137.	102	121) MGR 20, S. 202.	109
		122) MGR 20, S. 206.	109
		123) MGR 20, S. 226.	109
		124) Stettler, XII, S. 123.	109
		125) Tagebuch von Büren, 21. Dez. 1830.	110
		126) Bericht von Oberamtman Steiger, im Nachl. Fischer.	110

	Seite		Seite
127) Stettler, XII, S. 126.	110	148) MGR 20, S. 270.	115
128) Fischer an Zentralpolizeidirektor von Wattenwyl, 27. Dez. 1830, Nachl. Fischer.	110	149) Tagebuch von Büren, 10. Jan. 1831.	115
129) Fischer an denselben, 28. Dez. 1830, Nachl. Fischer.	111	150) Ebenda.	115
130) Stettler, XII, S. 130.	111	151) Notiz in der Flugschriften-samml. Lauterburg, Stadtbibliothek.	115
131) MGR 20, S. 255.	111	152) Schulth. von Wattenwyl an Pol. Dir. von Wattenwyl, 10. Jan. 1831, Nachl. Fischer.	115
132) MGR 20, S. 256.	111	153) Tagebuchnotizen des späteren Oberstdivisionärs Christoph Albert Kurz, 1806—64; Ober-richter, Grossrat, National- u. Ständerat. Im Nachl. Bloesch.	116
133) Tagebuch v. Büren, 3. Jan. 1831	111	154) Notizen von Durheim, Stadtbibliothek Bern.	116
134) Proklamation vom 5. Januar, Staatsarchiv, Dekretenbuch XII, S. 55.	111	155) Stettler, XII, S. 145.	117
135) Proklamation vom 7. Januar, Staatsarchiv, Dekretenbuch XII, S. 57.	112	156) Stettler, XII, S. 147.	117
136) «Erster Bericht der Standeskommission an den Grossen Rat», Bern 1831, S. 5.	112	157) Dieses und die folgenden Zitate aus dem Konzept der Rede im Nachl. Fischer.	118
137) Ebenda, S. 7.	112	158) Stettler, XII, S. 148.	120
138) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 202.	112	159) Fischer, Lebensnachrichten, S. 313.	120
139) Otth an Lerber, 8. Jan. 1831, Nachl. Lerber.	112	160) Fischer, Lebensnachrichten, S. 314.	121
140) Lerber an Otth, 9. Jan. 1831, Briefentwurf im Nachl. Lerber.	112	161) Verf. Tagbl., Nr. 46.	121
141) A. von Schiferli an seinen Sohn, 7. Jan. 1831, Nachl. Schiferli.	113	162) Tillier, I, S. 700.	121
142) Tagebuch von Büren, 7. Jan. 1831.	113	163) Ph. A. Stapfer: «Description de la ville de Berne», 1835, S. 47.	121
143) Stettler, XII, S. 132.	113	164) London, FO, Percy an Palmerton, Band 64, Nr. 10.	122
144) Ebenda.	113	165) Wien, HHSA, Berichte, Fasz. 256, Nr. 5.	122
145) Bernh. von Wattenwyl an Schulth. v. Wattenwyl, Briefentwurf im Nachl. des B. v. Wattenwyl.	114	166) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 227.	122
146) Stettler, XII, S. 136.	114		
147) Mülinen an Schulth. Fischer, 9. Jan. 1931, Nachl. Fischer.	114		

VI. Das Patriziat und die neue Verfassung

1) Bericht des Oberamtmanns Fischer in Erlach, im Nachl. Fischer.	124	2) Bericht des Oberamtmanns Wildbolz im Obersimmental, im Nachl. Fischer.	124
---	-----	---	-----

	Seite		Seite
3) Bericht des Oberamtmanns Steiger in Interlaken, im Nachl. Fischer.	124	27) Ebenda, S. 24.	136
4) Bericht des Oberamtmanns von Graffenried in Fraubrunnen, im Nachl. Fischer.	125	28) Ebenda, S. 37.	137
5) Stettler, XII, S. 171.	125	29) Ebenda.	137
6) Ebenda.	125	30) Ebenda, S. 13.	137
7) Ebenda, S. 172.	126	31) Ebenda, S. 56.	137
8) Verf. Tagbl. Nr. 13.	126	32) Ebenda.	137
9) Ebenda, Nr. 11.	127	33) Ebenda, S. 52.	137
10) Ebenda, Nr. 13.	127	34) Ebenda, S. 49.	137
11) Dieses und die nächsten Zitate aus Verf. Tagbl. Nr. 14.	127	35) Ebenda.	138
12) Ebenda, Nr. 18.	128	36) Ebenda, S. 50.	138
13) Ebenda, Nr. 15. Ferner Volksfreund 1831, Nr. 10 und 11, Allgem. Schweizerzeitung 1831, Nr. 46.	128	37) Ebenda, S. 8.	138
14) Stettler, XII, S. 170.	129	38) Ebenda, S. 29.	138
15) Volksfreund 1831, Nr. 11.	129	39) Verf. Tagbl. Nr. 68.	138
16) Dieses und folgende Zitate aus der Debatte im Verf. Tagbl. Nr. 47.	130	40) Ebenda.	139
17) Verf. Tagbl. Nr. 57.	130	41) Julius Steck in einer Eingabe an den Verf. Rat, Verf. Tagbl. Nr. 6.	139
18) Ebenda, Nr. 61.	130	42) Verf. Tagbl. Nr. 27.	139
19) Ebenda, Nr. 62.	132	43) Ebenda.	139
20) Ebenda.	132	44) Ebenda.	139
21) Ebenda, Nr. 71: «Etwas über die Rechte und Freiheiten, welche dem bernischen Volke durch die neue Verfassung zugesichert wurden.»	134	45) Verf. Tagbl. Nr. 68.	139
22) Ebenda, Nr. 23.	135	46) Ebenda.	140
23) Volksfreund 1831, Nr. 48.	136	47) A. R. Wyss: «Bemerkungen zum Verfassungsentwurf», Bern 1831.	141
24) «Sendschreiben an den Verfassungsrat des Kantons Bern von Em. Fellenberg von Hofwyl», Bern 1831, S. 46.	136	48) Ebenda, S. 1.	141
25) Ebenda, S. 46 und 47.	136	49) Ebenda, S. 3.	141
26) Ebenda, S. 52.	136	50) Ebenda, S. 15.	141
		51) «Wünsche und Ansichten über die zu entwerfende Verfassung des Kantons Bern», eine Schrift aus dem Lager des Juste Milieu, auf die sich Wyss bezieht. Siehe S. 1.	141
		52) In seinem Nachlass befindet sich der Entwurf von seiner Hand.	142
		53) «Kritische Beleuchtung», S. 4.	142
		54) Ebenda, S. 7.	142
		55) Ebenda.	142
		56) Ebenda.	143
		57) Ebenda, S. 5.	143

	Seite		Seite
58) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 230.	143	84) Politischer Discurs zwischen Dinten Sami, Notar zu R. bei Bf., und Nydlen Peter, ob dem Knubel im Emmental», Bern 1831.	150
59) «Kritische Beleuchtung», S. 36.	143	85) «Gespräch zwischen dem aufrichtigen Schwarzen, Nydle Peter im Emmental, und dem aufgeklärten Weissen, Dinten Sami v. B., abgehalten i. Wirtshause z. G. an der Emmentalstrasse.» Bern 1831.	150
60) Allg. Schweizerzeitung 1831, Nr. 66.	143	86) Tillier, I, S. 815.	151
61) Ebenda, Nr. 71.	143	87) Die Korrespondenz ist abgedruckt als Beilage zur Allg. Schweizerzeitung 1831, Nr. 75, und zum Volksfreund 1831, Nr. 25. Sie wurde als Flugblatt verbreitet.	151
62) Ebenda, Nr. 68.	144	88) MKR 87, S. 76 ff.	152
63) Ebenda, Nr. 68.	144	89) Stettler, XIII, S. 23.	152
64) Ebenda, Nr. 68.	144	90) Ebenda, S. 7.	152
65) Entwurf im Nachlass Tavel ohne Seitenzahlen. Die folgenden Zitate sind ihm entnommen.	144	91) Ebenda, S. 8.	153
66) Abgedruckt in d. Allg. Schweizerzeitung 1831, Nr. 80.	145	92) Bericht des Oberamtmanns Steiger von Interlaken an Schultheiss Fischer, im Nachl. Fischer.	153
67) Allg. Schweizerzeitung 1831, Nr. 90, und Berner Zeitung 1831, Nr. 4.	146	92) Bericht des Oberamtmanns Steiger von Thun an Schulth. Fischer, im Nachl. Fischer.	153
68) Stettler, XIII, S. 41.	146	94) Anonymer Brief im Nachl. Fischer.	153
69) Verf. Tagbl. Nr. 33.	146	95) Volksfreund 1831, Nr. 39.	153
70) Ebenda, Nr. 46.	146	96) Wien HHSA, Berichte, Fasz. 256, Nr. 206.	153
71) Ebenda, Nr. 46.	146	97) Wien HHSA, Weisungen, Fasz. 305, Nr. 1.	154
72) Ebenda.	146	98) Wien, HHSA, Berichte, Fasz. 256, Nr. 21.	154
73) Stettler, XIII, S. 22.	147	99) Wien HHSA, Berichte, Fasz. 256, Nr. 27.	154
74) N. R. von Wattenwyl: «Zuschrift an den Verfassungsrat», Bern 1831, S. 1.	147		
75) Ebenda, S. 15.	148		
76) Volksfreund 1831, Nr. 35.	148		
77) Ebenda, Nr. 38.	148		
78) Begleitschreiben Fischers im Nachl. Fischer.	149		
79) Ebenda.	149		
80) Ebenda.	149		
81) Aebi an «Jacob Schwarz, poste restante in Bern», nebst andern Antwortschreiben im Nachl. Fischer.	149		
82) Volksfreund 1831, Nr. 37.	149		
83) Tillier, I, S. 799.	149		

	Seite		Seite
100) Wien, HHSA, Berichte, Fasz. 256, Nr. 27.	154	103) Alt Richter Mathys von Seeberg an Schultheiss Fischer, 31. Aug. 1831, im Nachl. Fischer.	155
101) Wien HHSA, Weisungen, Fasz. 305, Nr. 3. Wien HHSA, Berichte, Fasz. 256, Nr. 23.	154	104) Volksfreund 1831, Nr. 42.	156
102) Ebenda, Nr. 71.	155	105) Ebenda, Nr. 43.	156

VII. Die Wahlen

1) Verf. Tagbl. Nr. 72.	157	17) J. L. Wurstemberger an Grossrat Güdel, Sept. 1831.	163
2) Volksfreund 1831, Nr. 42.	157	18) Tavel, Notizen.	163
3) J. L. Wurstemberger an Grossrat Güdel, 29. Aug. 1831, in der Samml. «Wahlprotokolle» im Staatsarchiv.	158	19) Ebenda.	164
4) J. L. Wurstemberger an Schulth. v. Wattenwyl, 29. Aug. 1831, in den «Wahlprotokollen».	159	20) Ebenda.	164
5) Fischer, Denkschrift, S. 45, im Nachl. Fischer.	159	21) Ebenda.	164
6) Fischer an Mülinen, 26. Sept. 1831, im Nachl. Mülinen.	160	22) Ebenda.	164
7) Ebenda.	160	23) Ebenda.	164
8) Verf. Tagbl. Nr. 68.	161	24) E. R. von Tavel: «La vérité sur Berne», S. 76.	164
9) Fischer an Mülinen, 26. Sept. 1831.	161	25) Tavel, Notizen.	164
10) Diese und andere Zitate stammen aus den reichlich vorhandenen Entwürfen und Aufsätzen Tavels. Sie werden hinfür zitiert: Tavel, Notizen.	162	26) Ebenda.	165
11) J. L. Wurstemberger an Grossrat Güdel von Sumiswald, 14. Sept. 1831.	162	27) Im Nachl. Tavel.	165
12) Berner Zeitung 1831, Nr. 23.	162	28) Stettler, XII, S. 175.	165
13) Entwurf zur Wahlablehnung, im Nachl. Fischer.	162	29) Tagebuch Zeerleder, 7. Okt. 1831.	166
14) Tavel, Notizen.	162	30) Ebenda, 21. Okt. 1831.	166
15) K. S. L. Steiger an Schultheiss von Wattenwyl, Aug. 1831, Briefentwurf im Nachl. Steiger.	162	31) Tillier, I, S. 804.	166
16) Berner Zeitung 1831, Nr. 24.	163	32) Stettler, XXI, S. 20.	166
		33) Stettler, XIII, S. 56.	167
		34) Ebenda.	167
		35) Stettler, XIII, S. 60.	167
		36) Oberst Gatschet an Schulth. Fischer, 18. Aug. 1831, im Nachl. Fischer.	167
		37) Stettler, XIII, S. 61.	167
		38) Ebenda, S. 68.	167
		39) Allg. Schweizerzeitung 1831, Nr. 95.	168
		40) Ratsherr von Luternau an Schulth. Fischer, 24. Aug. 1831, im Nachl. Fischer.	168
		41) Tillier, II, S. 30.	168
		42) Tagebuch Zeerleder, 6. Okt. 1831.	168

	Seite		Seite
43) Tagebuch Zeerleder, 9. Okt. 1831.	169	66) Tagebuch Zeerleder, 7. Okt. 1831.	176
44) Ebenda, 16. Okt. 1831.	169	67) Fischer an Baron von Effinger in Wien, 18. Aug. 1831, im Nachl. Fischer.	176
45) Ebenda, 20. Okt. 1831.	169	68) Ebenda.	176
46) K.L.Stettler: «Bemerkungen...», S. 19.	170	69) Volksfreund 1831, Nr. 41.	176
47) Allg. Schweizerzeitung 1831, Nr. 97.	170	70) Ebenda, Nr. 25.	176
48) Ebenda, Nr. 100.	170	71) Ratsherr Zeerleder an Grossrat Güdel, 14. Sept. 1831, im Nachl. Bloesch.	177
49) Ebenda, Nr. 105.	170	72) Allg. Schweizerzeitung 1831, Nr. 106.	177
50) Oberamtmann Sinner an Oberamtmann von Tavel, Aug. 1831, im Nachl. Tavel.	171	73) Berner Zeitung 1831, Nr. 23.	177
51) Schulth. v. Wattenwyl an Schulth. v. Mülinen, Aug. 1831, im Nachl. Mülinen.	171	74) Zeitschrift f. Schweizer Gesch., 16, S. 73.	179
52) Derselbe an Verhörriechter von Wattenwyl, 31. Aug. 1831, im Nachl. Fischer.	171	75) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 137.	179
53) Fischer, Wattenwyl, S. 596.	171	76) Tillier, II, S. 16.	179
54) Luternau an Fischer, 24. Aug. 1831, im Nachl. Fischer.	172	77) Wurstemberger, Notiz in Fischers Revolutionsgeschichte, S. 138.	180
55) Brief eines Verwandten an Schulth. Fischer, 24. Aug. 1831, im Nachl. Fischer.	172	78) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 139.	180
56) Tillier, I, S. 800.	173	79) Tillier, I, S. 739.	181
57) Stettler, XIII, S. 61.	173	80) Hans an Karl Schnell, 3. Aug. 1832, Samml. Bloesch.	181
58) Luternau an Fischer, 24. Aug. 1831.	174	81) Stettler, XXXII, S. 354.	182
59) Berner Zeitung 1831, Nr. 25.	174	82) Stettler an L. Manuel von Wattenwyl, Schwiegervater von K. Ludw. Friedr. von Fischer, 1. April 1831, im Nachl. Fischer.	183
60) «Fragmente aus dem vertraulichen Briefwechsel zweier Patrizier von Bern», S. 10.	174	83) Stettler an Manuel, 13. Sept. 1831, im Nachl. Fischer.	183
61) Der Verwandte an Schulth. Fischer, 24. Aug. 1831.	174	84) A. Fr. Stettler: «Vergleichung der Bernerschen Reformation im 16. Jahrhundert mit der Revolution im Jahre 1830 und 31», Bern 1839, S. 10.	183
62) Aug. de Bontems an Fischer, Aug. 1831, im Nachl. Fischer.	174	85) Stettler an Manuel, 13. Sept. 1831.	183
63) Der Verwandte an Schulth. Fischer, 24. Aug. 1831.	174	86) Tillier, I, S. 762.	185
64) Mülinen an Fischer, 26. Sept. 1831, im Nachl. Fischer.	174	87) Stettler, XII, S. 172.	185
65) Dr. A. von Schiferli an seinen Sohn, 14. Jan. 1831, im Nachl. Schiferli.	175		

	Seite		Seite
88) Ebenda.	185	103) Fischer an Baron von Effinger, 5. Juni 1832, im Nachl. Fischer.	192
89) Lerber an Oberamtmann Otth in Büren, 9. Jan. 1831, im Nachl. K. von Lerber.	186	104) Julie von Graffenried an Frau von Tavel-von Wagner, Febr. 1831, Nachl. Tavel.	192
90) Ebenda.	186	105) Fischer an Baron von Effinger, 20. März 1832, im Nachl. Fi- scher.	193
91) Stettler, XII, S. 180.	186	106) Ebenda.	193
92) Tillier, II, S. 17.	186	107) Bernische Biographien, Band II, S. 70.	193
93) Jenner an Karl Schnell, 13. Sept. 1831, Samml. Bloesch.	187	108) Berner Zeitung 1831, Nr. 18.	193
94) Stettler, XII, S. 180.	189	109) Volksfreund 1831, Nr. 57.	193
95) Taschenkalender des E. R. von Tavel.	189	110) Ebenda, Nr. 53.	193
96) Fischer an B. Zeerleder, 18. April 1854, im Nachl. Fischer.	189	111) Ebenda.	193
97) Tillier, I, S. 800.	189	112) Berner Zeitung 1831, Nr. 19.	193
98) Stettler, XXXIX, S. 194.	190	113) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 225.	194
99) Ebenda, S. 195.	191	114) Volksfreund 1832, Nr. 10.	194
100) L. Zeerleder an Baron von Ef- finger in Wien, 24. Nov. 1831, im Nachl. Zeerleder.	191	115) Volksfreund 1837, Nr. 83.	194
101) Tillier, II, S. 48.	192	116) Ebenda, Nr. 96.	194
102) Stettler, XIII, S. 150.	192		

VIII. Zusammenstösse zwischen Regierung und Patriziat

1) MKR 87, S. 390 und 391.	195	15) J.L. Wurstemberger: Carl Lud- wig Tscharner, Bern 1857, S. 56.	201
2) Fischer, Wattenwyl, S. 602.	195	16) Stettler, XIII, S. 160.	201
3) Ebenda.	196	17) Tagebuch Zeerleder, 10. Jan. 1832.	202
4) Tagebuch Zeerleder, 21. Okt. 1831.	196	18) Ebenda.	202
5) Wien, HHSA, Bericht Bom- belles vom 28. Jan. 1832, Fasz. 257, Nr. 13.	196	19) Rudolf Tscharner an Friedrich Zeerleder, 26. Jan. 1832, Nachl. Zeerleder.	202
6) Fischer, Lebensnachrichten, S. 333.	196	20) Notiz im Familienbuch der Fa- milie v. Tscharner im Morillon, Bern.	202
7) PRCC, S. 149.	198	21) Tillier, II, S. 33.	203
8) Volksfreund 1831, Nr. 16.	198	22) PSR, S. 69 und S. 77.	203
9) Stettler, XIII, S. 116.	198	23) PSR, S. 117.	204
10) PGR, VIII, S. 430.	199	24) Ebenda.	204
11) Volksfreund 1831, Nr. 83.	199	25) Ebenda, S. 118.	204
12) PGR, VIII, S. 431.	199	26) Ebenda.	204
13) Tillier, II, S. 32.	201		
14) Tagblatt 1836, Nr. 59.	201		

	Seite		Seite
27) «Ehrerbietige Rechtsverwahrung».	205	45) J. L. Wurstemberger: «Prüfung und Beleuchtung...», S. 57.	213
28) «Ein achtjähriger Hochverratsprozess von E. B. sen.», BT 1898, S. 251.	206	46) Ebenda, S. 21.	214
29) Amtsblatt 1832, S. 47.	206	47) Franz an Karl Schnell, 19. April 1832, Sammlung Bloesch.	216
30) Amtsblatt 1832, S. 62.	206	48) Tschärner an Karl Schnell, 28. Juni 1832, Sammlung Bloesch.	216
31) Friedrich Zeerleder, der damals in Wien weilte, teilte es seinem Vater, a. Ratsherrn Ludwig Zeerleder, brieflich mit: 6. Dez. 1832, Nachl. Zeerleder.	206	49) Karl an Hans Schnell, 20. Juli 1832, Sammlg. Bloesch.	217
32) PSR, S. 140.	207	50) Ebenda, 2. Aug. 1832, Sammlg. Bloesch.	217
33) C. J. Burckhardt: «Schultheiss Neuhaus», S. 74, und Bloesch, S. 67.	208	51) Tagebuch Fischer, 20. Juli 1832	217
34) PSR, S. 151.	209	52) Untersuchungsakten, VI, S. 15.	217
35) PSR, S. 161.	209	53) Stettler, XIII, S. 195.	218
36) Allgemeine Schweizerzeitung 1832, Nr. 130; abgedruckter Bericht aus der Bündnerzeitung.	211	54) Wien, HHSA, Bericht Bombelles vom 19. Mai 1832, Fasz. 258, Nr. 19.	218
37) Volksfreund 1832, Nr. 96.	211	55) J. L. Wurstemberger an Castell, 25. Juli 1832, im Nachl. Wurstemberger.	219
38) «Entwurf eines Gesetzes über die Organisation der Gemeindebehörden und der Gemeindeverwaltung», als Broschüre 1832 erschienen.	211	56) Ludw. Zeerleder an Friedrich Zeerleder, 16. Sept. 1832, im Nachl. Zeerleder.	219
39) J. L. Wurstemberger: «Prüfung und Beleuchtung...», S. 17.	212	57) Fischer an Effinger, 5. Juni 1832, Nachl. Fischer.	219
40) Rede Wattenwyls, Bericht über die Sitzung des Grossen Rates vom 10. Mai, Allg. Schweizerzeitung 1832, Nr. 62.	213	58) London FO, Bericht Moriars an Palmerston, Bd. 65, Nr. 4.	219
41) J. L. Wurstemberger: «Prüfung und Beleuchtung...», S. 21.	213	59) Tagebuch Zeerleder, 25. Mai 1832, Nachl. Zeerleder.	220
42) Ebenda, S. 31.	213	60) Franz an Karl Schnell, 22. Mai 1832, Sammlg. Bloesch.	220
43) A. R. Wyss: «Über die Gemeindeverwaltung der Stadt Bern», Bern 1832, S. 18.	213	61) Friedr. Zeerleder an alt Ratsherr Ludw. Zeerleder, 1. Okt. 1832, im Nachl. Zeerleder.	220
44) J. L. Wurstemberger: «Prüfung und Beleuchtung...», S. 18.	213	62) Derselbe an seinen Vater, 6. Dez. 1832, im Nachl. Zeerleder.	220
		63) Ebenda.	220
		64) Ebenda.	220
		65) Wien, HHSA, Bericht Bombelles vom 10. Sept. 1832, Fasz. 258, Nr. 36.	220

	Seite		Seite
66) Wien, HHSA, Bericht Bombelles vom 9. Okt. 1832, Fasz. 258, Nr. 41.	221	85) Hptm. von Werdt an Schulth. Tschärner, 31. Jan. 1833.	227
67) Friedr. Zeerleder an alt Rats- herr Ludw. Zeerleder, 1. Okt. 1832, Nachl. Zeerleder.	221	86) Ebenda.	227
68) Fischer an Baron von Effinger, 5. Juni 1832, Nachl. Fischer.	221	87) Tagebuch Fischer, 5. Sept. 1832.	227
69) Tagebuch Fischer, 10. Aug. 1832.	222	88) Ebenda.	227
70) Ebenda.	222	89) Tagebuch Fischer, 8. Sept. 1832.	227
71) Major Fischer an Ludw. Fischer-v. Graffenried, 10. März 1840, im Nachl. Fischer-Eichberg.	222	90) Ebenda.	228
72) Untersuchungsakten, IV, S. 55.	223	91) Untersuchungsakten, III, S. 3.	228
73) Fischer, Tagebuch, 20. Aug. 1832.	223	92) Major Fischer an Hptm. von Werdt, 19. Okt. 1841, Nachl. Fischer-Eichberg.	228
74) Ebenda, 5. Sept. 1832.	223	93) Hptm. von Werdt an Major Fischer, 29. Nov. 1841, Nachl. Fischer-Eichberg.	229
75) Major Fischer an Hptm. von Werdt, 19. Okt. 1841, Nachl. Fischer-Eichberg.	223	94) Tagebuch des Seckelmeisters von Jenner, 12. Aug. 1832, Nachl. Fischer.	229
76) Ebenda, 22. Dez. 1841.	223	95) Ebenda, 29. Aug. 1832.	229
77) Ebenda.	223	96) Untersuchungsakten, II, S. 6.	230
78) Brief vom 19. Okt. 1841.	223	97) «Ein achtjähriger Hochverratsprozess von E. B. sen.», BT 1898, S. 256 und 257.	230
79) Fischer, Tagebuch, 5. Sept. 1832.	223	98) Ebenda.	231
80) Hptm. von Werdt an seinen Schwiegervater, Em. Rud. Tschärner von Rothaus, 20. Jan. 1833, im Archiv des Schlosses Toffen.	225	99) Handschriftl. Bemerkungen zu den in den Prozessakten abgedruckten Briefen. Akten II, S. 4, Nachl. Fischer-Eichberg.	231
81) Hptm. von Werdt an Schult- heiss Tschärner, 31. Jan. 1833.	225	100) Ebenda, S. 5.	231
82) Wien, HHSA, Bericht Bombelles vom 5. Juni 1832, Fasz. 258, Nr. 23.	226	101) Ebenda, S. 6 und 7.	231
83) London, FO, Bericht Moriers an Palmerston, Bd. 65, Nr. 8.	226	102) Hptm. von Werdt an seinen Schwiegervater, 20. Jan. 1833.	232
84) Taschenkalender des Em. Rud. von Tavel, Sept. 1832, Nachl. Tavel.	226	103) Wien, HHSA, Bericht Kollers vom 1. Sept. 1832, Fasz. 258, Nr. 35 a.	233
		104) Amtsblatt 1832, Nr. 28.	233
		105) C. J. Burckhardt: «Schultheiss Neuhaus», S. 73.	234
		106) Amtsblatt 1832, Nr. 18.	234
		107) Ebenda.	234
		108) PGR, VIII, S. 388.	235
		109) MRR, IV, S. 110.	236

	Seite		Seite
110) «Bittschrift an den Grossen Rat von den Postbestehern», S. 23. (Flugblatt.)	236	111) Ebenda.	237
		112) Amtsblatt 1832, S. 6.	237
		113) Volksfreund 1832, Nr. 43.	237

IX. Der Kanton Bern unter demokratischer Regierung

1) Verf. Tagbl. 1831, Nr. 71.	238	22) Karl an Hans Schnell, 26. Juli 1834, Sammlg. Bloesch.	244
2) «Von den Rechten der Schweizerbürger», S. 5. (1831.)	238	23) Ebenda, 21. Aug. 1834.	244
3) Ebenda, S. 4.	238	24) Hans an Karl Schnell, 5. Aug. 1833, Sammlg. Bloesch.	245
4) Allgem. Schweizerzeitung 1831, Nr. 92.	238	25) Ebenda, 13. Okt. 1833.	245
5) Jeremias Gotthelf: «Zeitgeist und Berner Geist», Ges.-Ausg. Hunziker-Bloesch, Band XIII, S. 36 ff., das 2. Kpitel: «Vom politischen Leben, und wie eine Frau einen Ratsherrn macht, und wer ihr hilft.»	239	26) Tagblatt 1833, Nr. 67.	246
6) Volksfreund 1833, Nr. 93.	239	27) Tagblatt 1833, Nr. 88.	246
7) Samuel Schnell an Karl Schnell, 27. Febr. 1840, Sammlg. Bloesch.	239	28) Tagblatt 1834, Nr. 9.	246
8) Allgem. Schweizerzeitung 1832, Nr. 66.	241	29) Ebenda, Nr. 27.	246
9) Ebenda, Nr. 69.	241	30) Volksfreund 1834, Nr. 4.	247
10) Allgem. Schweizerzeitung 1832, Nr. 83.	241	31) Tagblatt 1834, Nr. 54.	247
11) MDD, Band I, S. 499 ff.	241	32) Tagblatt 1836, Nr. 29.	247
12) Allgem. Schweizerzeitung 1832, Nr. 21.	241	33) 1. Aktenmäßige Darstellung und Prüfung der Verfolgungen des Berner Obergerichts und der damit zusammenhängenden Kabinettsjustiz, Tübingen 1834; 2. Neueste Kabinettsjustiz in der Republik Bern, Tübingen 1834.	247
13) «Rückblick und Aussicht...», S. 35.	242	34) Hans an Karl Schnell, 17. Okt. 1833, Sammlg. Bloesch.	248
14) Hans an Karl Schnell, 19. Okt. 1833, Sammlg. Bloesch.	242	35) Ebenda.	248
15) MDD, Band VI, S. 345.	243	36) Volksfreund 1835, Nr. 99.	248
16) Ebenda.	243	37) Ebenda.	248
17) Tagblatt 1834, Nr. 34.	243	38) Volksfreund 1834, Nr. 30.	248
18) Ebenda.	243	39) Ebenda, Nr. 46.	249
19) Allgem. Schweizerzeitung 1834, Nr. 84.	244	40) Ebenda, 1833, Nr. 40.	249
20) Beobachter 1834, Nr. 85.	244	41) Ebenda, 1833, Nr. 27.	249
21) Schultheiss Tschärner an Karl Schnell, 14. Mai 1833.	244	42) Ebenda, 1835, Nr. 28.	249
		43) Ebenda, 1835, Nr. 83.	249
		44) Ebenda.	249
		45) MDD, Band II, S. 480.	250
		46) Ebenda.	250
		47) ADD, Band VI, S. 95.	250
		48) Karl an Hans Schnell, 30. Aug. 1834.	250

	Seite		Seite
49) Karl an Hans Schnell, 13. Okt. 1833.	250	66) Gans Eduard: «Rückblicke auf Personen und Zustände», Berlin 1836, S. 275.	258
50) ADD, Band 29, S. 300.	251	67) Hans an Karl Schnell, 3. Aug. 1832, Sammlg. Bloesch.	259
51) «Dritte Vorstellung und Erwiderung für den grossen Kantonalverein, welcher sich im Kanton Bern zur Aufhebung und Abschaffung von einschlichenen Missbräuchen und Vorrechten in Allmend-, Holz- und Weidrechtsamen gebildet hat», S. 6.	253	68) Karl an Hans Schnell, 19. Juli 1834, Sammlg. Bloesch.	259
52) Grossrat Häberli an Karl Schnell, 7. Sept. 1835, Sammlg. Bloesch.	253	69) Samuel Schnell an Stapfer, 22. Juni 1835, Sammlg. Bloesch.	260
53) Ebenda.	253	70) Schultheiss von Tavel an Karl Schnell, 16. Sept. 1836, Sammlg. Bloesch.	260
54) Ebenda.	254	71) Stettler, XVI, S. 154. (1835.)	261
55) Volksfreund 1837, Nr. 41.	254	72) Stettler, XVIII, S. 206. (1838.)	261
56) Allg. Schweizerztg. 1837, Nr. 61.	254	73) Ebenda.	261
57) Volksfreund 1837, Nr. 41.	254	74) Karl an Hans Schnell, 13. Okt. 1833.	261
58) Ebenda, 1839, Nr. 10.	254	75) Karl Schnell an Oberrichter Hess von Zürich, 4. Dez. und 30. Aug. 1834, Sammlg. Bloesch.	261
59) Grossrat Häberli an Karl Schnell, 7. Sept. 1835, Sammlg. Bloesch.	254	76) Volksfreund 1834, Nr. 23 u. 27.	261
60) Volksfreund 1834, Nr. 95.	255	77) Tagblatt 1833, Nr. 68.	262
61) Ebenda, Nr. 59.	255	78) Tschärner an Karl Schnell, 14. Mai 1833, Sammlg. Bloesch.	262
62) Karl an Hans Schnell, 17. Juli 1834, Sammlg. Bloesch.	255	79) Karl an Hans Schnell, 3. Sept. 1834, Sammlg. Bloesch.	262
63) Volksfreund 1834, Nr. 59.	255	80) Tschärner an Karl Schnell, 14. Mai 1833, Sammlg. Bloesch.	262
64) «Aus Gottlieb Jak. Kuhns Fragmenten für meine Kinder», NBT 1911, über Hans Schnell S. 32.	258	81) Hans an Karl Schnell, 29. Sept. 1833, Sammlg. Bloesch.	262
65) Wien, HHSA, Bericht Bombelles vom 19. Mai 1832, Fasz. 258, Nr. 19.	258	82) Karl an Hans Schnell, 25. Nov. 1833, Sammlg. Bloesch.	262
		83) Ebenda, 7. Juli 1833, Sammlg. Bloesch.	262
		84) Allg. Schweizerzeitung 1832, Nr. 53.	262

X. Der Kampf gegen das patrizische Geld und Gut

1) Allg. Schweizerzeitung 1832, Nr. 152.	263	4) Volksfreund 1833, Nr. 1.	264
2) Volksfreund 1832, Nr. 102.	263	5) «An meine teuren Mitbürger der Stadt Bern», Bern 1833, S. 4.	264
3) Volksfreund 1833, Nr. 1.	264		

	Seite		Seite
6) Em. Rud. von Tavel an Pfr. Gyger von Frutigen, 2. Febr. 1840, Nachl. Tavel.	266	13) «Bemerkungen über den Rapport der ... Kommission», Bern 1833, S. 11.	268
7) «Einige Bemerkungen über die Vorstellung der Aktiengesellschaft an den Grossen Rat wegen des Brückenbaus bei der Nideckkirche in Bern», Bern 1839.	266	14) Tagblatt 1835, Nr. 48.	268
8) Tagblatt 1833, Nr. 4.	267	15) Volksfreund 1836, Nr. 28.	269
9) Ebenda.	267	16) Beobachter 1836, Nr. 39.	269
10) Ebenda.	267	17) Tagblatt 1836, Nr. 30.	270
11) «Rapport der zur Untersuchung der Frage ... niedergelegten Kommission», Bern 1833, S. 33.	267	18) Ebenda, Nr. 32.	270
12) Ebenda, S. 40.	268	19) Ebenda.	270
		20) Karl an Hans Schnell, 13. Okt. 1833, Samml. Bloesch.	273
		21) Tagblatt 1838, Nr. 6.	274
		22) Volksfreund 1837, Nr. 7.	275
		23) Tagblatt 1837, Nr. 23.	275
		24) Ebenda.	276

XI. Der Hochverratsprozess

1) Amtsblatt 1832, Nr. 22.	277	18) Tagblatt 1834, Nr. 30.	282
2) MRR, Band VI, S. 495.	277	19) Ebenda, 1836, Nr. 14.	283
3) Ebenda.	277	20) Ebenda, Nr. 60.	283
4) Ebenda.	277	21) Ebenda, Nr. 29.	285
5) Protokoll des Justiz- und Polizeidepartements, Bd. 63, S. 39.	278	22) Ebenda, Nr. 60.	285
6) Amtsblatt 1832, Nr. 40.	278	23) Allg. Schweizerzeitung 1836, Nr. 148.	285
7) Ebenda.	278	24) Tagblatt 1837, Nr. 47.	285
8) Volksfreund 1833, Nr. 1.	279	25) MRR, Band VI, S. 201.	287
9) Ebenda, Nr. 4.	279	26) Schulth. Fischer an Dr. Wyss, 11. Dez. 1835, Nachl. Fischer.	287
10) Fischer, Denkschrift, S. 9.	279	27) Ebenda, 15. Nov. 1837, Nachl. Fischer.	287
11) Dr. Wyss an Schultheiss Fischer, 8. Aug. 1833, Nachl. Fischer.	279	28) Ebenda.	287
12) MRR, Band XVII, S. 20.	280	29) MRR, Band 74, S. 283.	288
13) Ebenda, S. 387.	280	30) Tagblatt 1840, Nr. 2.	288
14) Beobachter 1834, Nr. 33.	280	31) MRR, Band 74, S. 284.	288
15) Ebenda.	281	32) Allg. Schweizerzeitung 1840, Nr. 35.	289
16) Tagblatt 1834, Nr. 26.	281	33) E. R. v. Tavel an Pfr. Gyger in Frutigen, 2. Febr. 1840, Nachl. Tavel.	289
17) «Schreiben des Obergerichts an den Grossen Rat der Republik Bern» vom 21. März 1834, Bern 1834, S. 4.	281		

	Seite		Seite
34) In den Papieren A. V. von Tavel befindet sich das Schreiben an den Regierungsrat, in welchem er begründet, warum er für die Tilgung der Prozesskosten durch die Burgerschaft gestimmt habe. Nachl. Tavel.	290	Burgergemeinde vom 13. Febr. 1843, Nachl. Tavel.	290
35) Entwurf des Antrages an die		36) «Akten, betreffend den Beschluss der Burgergemeinde von Bern... und die darauf erfolgte Abberufung des Praesidenten und 22 Mitglieder des dasigen Burgerraths», S. 19.	291
		37) MRR, Band 95, S. 310.	291

XII. Die Teilnahme der liberalen Patrizier an den neuen Behörden

1) J. L. Wurstemberger: «Blick auf den Zustand der Schweiz im Jahre 1835», S. 20, Manuskript im Nachlass Wurstemberger.	292	milienarchiv der Familie von May.	299
2) Tillier, II, S. 16.	292	16) Tagblatt 1837, Nr. 64.	299
3) Franz an Karl Schnell, 27. März 1832, Sammlg. Bloesch.	292	17) Ebenda 1833, Nr. 64.	299
4) Ebenda, 24. Mai 1832.	292	18) Fellenberg, 3. Sendschreiben, S. 3.	301
5) Karl an Hans Schnell, 3. Juni 1832, Sammlg. Bloesch.	293	19) Ebenda.	301
6) Schulth. Tschärner an Karl Schnell, 21. Juli 1832, Sammlg. Bloesch.	293	20) Ebenda, S. 5.	301
7) Ebenda, 1. Dez. 1833.	293	21) «An den Grossen Rat», Anzug E. Fellenbergs vom 17. Dez. 1833 als Flugschrift gedruckt.	301
8) Tagblatt 1834, Nr. 26.	293	22) E. Fellenberg: «Wie lassen sich die Kräfte der politischen Parteien im Canton Bern ermes-	
9) Karl an Hans Schnell, 26. Juli 1832, Sammlg. Bloesch.	294	sen?» Bern 1831, S. 2.	301
10) Ebenda.	294	23) 1. Sendschreiben, S. 16.	301
11) Amtsrichter Schletti an Schulth. v. Lerber, 10. Dez. 1835, Nachl. K. v. Lerber.	298	24) 3. Sendschreiben, S. 5.	302
12) Allg. Schweizerzeitung 1837, Nr. 41.	298	25) «An den Tit. Grossen Rat», Anzug Fellenbergs vom 17. Dez. 1833.	302
13) Stettler, XIX, S. 32. (1837.)	298	26) 3. Sendschreiben, S. 5.	302
14) «Bemerkungen über den Vortrag der Zehnt- und Bodenzinskommission vom Finanzdepartement», Bern 1832, S. 2.	298	27) Ebenda, S. 6.	302
15) Selbstbiographie des Staatschreibers May, S. 50, im Fa-		28) 1. Sendschreiben, S. 4.	302
		29) Ebenda.	302
		30) Ebenda, S. 12.	302
		31) Ebenda.	302
		32) Ebenda, S. 21.	303
		33) Bleistiftnotiz E. R. v. Tavel auf einem Briefe Thormanns an Tavel vom 23. April 1834, Nachl. Tavel.	303

	Seite		Seite
34) Thormann an E. R. v. Tavel, 16. Aug. 1837, Nachl. Tavel.	304	61) Ebenda, S. 29.	310
35) Ebenda.	304	62) Ebenda, S. 31.	310
36) Ebenda, 23. April 1834.	304	63) B. von Lerber, Berns Verfas- sung, S. 12.	310
37) Ebenda.	304	64) Ebenda, S. 8.	310
38) Ebenda, 16. Aug. 1837.	304	65) Ebenda, S. 42.	310
39) Ebenda.	304	66) Ebenda, S. 7.	310
40) Ebenda, 20. April 1835.	305	67) Ebenda, S. 13.	310
41) Ebenda, 23. April 1834.	305	68) Ebenda, S. 76.	311
42) Ebenda, 20. April 1835.	305	69) Ebenda, S. 106.	311
43) Ebenda.	305	70) Ebenda, S. 113.	311
44) Ebenda.	305	71) Ebenda.	311
45) Stettler, Band 34, S. 176. (1849.)	306	72) Ebenda, S. 15.	311
46) Beobachter 1836, Nr. 48.	307	73) Ebenda, S. 114.	311
47) Lerber, Berns Verfassung, S. 12.	307	74) Ebenda, S. 70.	311
48) Ebenda, S. 5.	307	75) Ebenda, S. 10.	311
49) Ebenda, S. 18.	307	76) Ebenda, S. 11.	312
50) Ebenda, S. 12.	307	77) Tagblatt 1835, Nr. 33.	312
51) Ebenda, S. 14.	308	78) Aus einem Briefe A. F. Mays bei seiner Wahl in den Grossen Rat 1843. Abgedruckt in «Albr. Friedr. May, Staatsschreiber von Bern, dargestellt von Ludw. Lauterburg», BT 1860, S. 301.	312
52) Ebenda, S. 16.	308		
53) B. von Lerber: «Das vermeint göttliche Recht der Regierun- gen», S. 4.	308	79) Selbstbiographie des Staats- schreibers May, S. 55, im Fa- milienarchiv v. May.	312
54) Lerber, Berns Verfassung, S. 18.	308	80) BT 1860, S. 301.	312
55) Ebenda, S. 19.	308	81) Ebenda.	312
56) Ebenda, S. 4.	308	82) Selbstbiographie des Staats- schreibers May, S. 55.	312
57) Ebenda, S. 25.	309		
58) Ebenda, S. 27.	309		
59) B. von Lerber: «Notwendige Grundlagen einer Schweizer Verfassung», S. 29.	309		
60) Ebenda, S. 29.	310		

XIII. Das Patriziat in der Defensive

1) Stettler, XIV, S. 125.	313	Schnell, 3. Juli 1833, Sammlg. Bloesch.	315
2) Ebenda, S. 137.	314	8) ADD, Band V, S. 176.	316
3) Ebenda, S. 150.	314	9) Stettler, XIV, S. 199.	316
4) Ebenda.	314	10) E. R. v. Tavel an K. L. v. Hal- ler, 3. April 1840, Nachl. Ta- vel.	316
5) Ebenda, S. 132.	314		
6) Ebenda, S. 134.	315		
7) Schultheiss Pfyffer an Karl			

	Seite		Seite
11) «Entwurf eines Bundes der Getreuen», 1833.	316	31) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 228.	321
12) Ebenda, S. 14.	316	32) Simon Ludw. Rud. Wurstemberger: «Bemerkungen über den neuen Zehntgesetzentwurf und die Finanz-Reform im Canton Bern», Bern 1840, S. 4.	321
13) Ebenda, S. 8.	316	33) Ebenda.	321
14) Handschriftlicher Entwurf von Tavel's Hand, Nachl. Tavel.	316	34) Ebenda.	322
15) E. R. v. Tavel an K. L. v. Haller, 3. April 1840, Nachl. Tavel.	317	35) Wurstemberger, Vorzeit, S. 18.	322
16) Entwurf im Nachl. Tavel.	317	36) Ebenda.	322
17) Ebenda.	317	37) Allg. Schweizerzeitung 1836, Nr. 90, Artikel von E. R. v. Tavel.	322
18) Allg. Schweizerzeitung 1833, Nr. 1.	318	38) Wurstemberger, Vorzeit, S. 18.	322
19) J. L. Wurstemberger, Manuskripte ohne Unterschrift über die neuen Begriffe, geschrieben 1842, zur Beleuchtung des Aargauer Klostersturms.	318	39) E. R. von Tavel: «Die Berner Aristokratie», handschriftl. Aufsatz im Nachl. Tavel.	322
20) F. E. Fischer, «Lehrsätze des neuesten Staatsrechts», handschriftlicher Aufsatz im Nachlass Fischer.	318	40) S. R. Wurstemberger: «Bemerkungen . . .», S. 5.	323
21) E. R. v. Tavel: Schematische Aufstellung, betitelt: «Abweichungen der Aristokraten von den politischen Begriffen und Ansichten der Liberalen», im Nachl. Tavel.	318	41) Allg. Schweizerzeitung 1832, Nr. 47.	323
22) Wurstemberger, Vorzeit, S. 16.	319	42) Ebenda, 1833, Nr. 24.	323
23) Fischer, Revolutionsgeschichte, S. 222.	319	43) Ebenda, Nr. 27.	324
24) E. R. von Tavel: «Das Wesen der Volksherrschaft», handschriftl. Aufsatz im Nachl. Tavel.	319	44) J. L. Wurstemberger, Manuskript über das Parteiwesen, im Nachl. Wurstemberger.	324
25) Wurstemberger, Vorzeit, S. 33.	320	45) Allg. Schweizerzeitung 1838, Nr. 96.	324
26) Ebenda.	320	46) «Denkschrift an den Grossen Rat der Republik Bern, betreffend die Zehnt- und Bodenzinserleichterung», Bern 1832, S. 7. Der anonyme Verfasser scheint ein Berner Patrizier zu sein.	325
27) E. R. von Tavel: «Das Wesen der Volksherrschaft.»	320	47) E. R. von Tavel: «Der Schutz des Eigentums», handschriftl. Aufsatz im Nachl. Tavel.	325
28) Allg. Schweizerzeitung 1834, Nr. 29.	320	48) E. R. von Tavel: «Über das Rechtsameverhältnis . . .», S. 5.	326
29) Stettler, XV, S. 65.	321	49) «Denkschrift . . .», S. 6.	326
30) «Rückblick und Aussicht», Bern 1832, S. 5.	321		

	Seite		Seite
50) E. R. von Tavel: «Politisches Glaubensbekenntnis», handschriftl. Aufsatz im Nachl. Tavel.	326	69) Wurstemberger, Vorzeit, S. 21.	329
51) «Denkschrift . . .», S. 20.	326	70) Allg. Schweizerzeitung 1835, Nr. 17.	329
52) Ebenda, S. 32.	326	71) E. R. von Tavel: «La vérité sur Berne», S. 4, und «Die Berner Aristokratie», handschriftl. Aufsatz im Nachl. Tavel.	330
53) Ebenda, S. 13.	327	72) E. R. von Tavel: «La vérité sur Berne», S. 13.	330
54) Ebenda, S. 36.	327	73) E. R. von Tavel: «Legitimität», handschriftl. Aufsatz im Nachl. Tavel.	331
55) Ebenda, S. 42.	327	74) E. R. von Tavel: «La vérité sur Berne», S. 14.	331
56) Allg. Schweizerzeitung 1839, Nr. 156.	327	75) Ebenda.	331
57) Wurstemberger, Vorzeit, S. 23.	328	76) Ebenda, S. 16.	331
58) Allg. Schweizerzeitung 1838, Nr. 37.	328	77) An verschiedenen Stellen in der «vérité» und in vielen Aufsätzen.	331
59) Ebenda, 1837, Nr. 107.	328	78) E. R. von Tavel: «La vérité sur Berne», S. 14.	331
60) Wurstemberger, Vorzeit, S. 25.	328	79) J. L. Wurstemberger, Manuskript über das Parteiwesen, im Nachl. Wurstemberger.	332
61) Schulth. Fischer an Landammann Zellweger von Trogen, 2. Nov. 1843, Briefabschrift im Besitz von Dr. R. v. Fischer in Bern.	328	80) Ebenda.	332
62) Allg. Schweizerzeitung 1837, Nr. 38.	328	81) Ebenda.	333
63) Ebenda, Nr. 2.	329	82) Fischer, «Schematische Ansätze zur Geschichte der Revolution von 1830», S. 4, Handschrift im Nachl. Fischer.	333
64) Ebenda.	329	83) Ebenda.	333
65) Ebenda, Nr. 13.	329		
66) Ebenda.	329		
67) Ebenda.	329		
68) «Rückblick und Ausblick», Wochenzeitschrift, herausgeb. von Pfr. Ziegler in Belp, 1838, Nr. 18.	329		

XIV. Das Patriziat in der Offensive

1) Ein Exemplar der Statuten aus dem Nachl. des Herrn L. Manuel-von Wattenwyl im Nachl. Fischer.	334	5) E. R. von Tavel: «La vérité sur Berne», S. 92.	336
2) Ebenda.	334	6) Stettler, XVI, S. 115.	336
3) Volksfreund 1833, Nr. 45.	335	7) Stettler, XVI, S. 151.	338
4) Tagebuch Friedrich Zeerleder, 3. Dez. 1833, Nachl. Zeerleder.	335	8) E. R. von Tavel: «La vérité sur Berne», S. 93.	338
		9) Stettler, XVI, S. 8.	338
		10) Ebenda.	338

	Seite		Seite
11) Tagblatt 1834, Nr. 65.	338	36) Allg. Schweizerzeitung 1835,	
12) Ebenda, Nr. 70.	339	Nr. 129.	344
13) Ebenda.	339	37) Ebenda, Nr. 152.	344
14) Ebenda.	339	38) Stettler, XVII, S. 62.	344
15) ADD, Band VII, S. 240.	339	39) Ebenda.	344
16) Ebenda, S. 244.		40) Ebenda.	344
17) Stettler, XVI, S. 151.	340	41) Statuten im Nachl. des Herrn	
18) Karl an Hans Schnell, 6. April		L. Manuel-von Wattenwyl,	
1835, Sammlg. Bloesch.	340	Nachl. Fischer.	345
19) Allg. Schweizerzeitung 1835,		42) Ebenda.	345
Nr. 40.	340	43) Alb. Vikt. von Tavel an E. R.	
20) Stettler, XVII, S. 2.	340	von Tavel, 18. Okt. 1836, Nachl.	
21) Bontems an Fischer, 11. Mai		Tavel.	346
1835, Nachl. Fischer.	340	44) B. von Wattenwyl an A. V. von	
22) Stettler, XVII, S. 20.	341	Tavel, 20. Sept. 1836, Nachl.	
23) Tagebuch Fr. Zeerleder, 10.		Tavel.	346
Sept. 1835, Nachl. Zeerleder.	341	45) Karl an Hans Schnell, 4. April	
24) Ebenda.	341	1837, Sammlg. Bloesch.	346
25) Dr. A. R. Wyss an Schultheiss		46) A. V. von Tavel an E. R. von	
Fischer, 3. Okt. 1835, Nachl.		Tavel, 22. Okt. 1836, Nachl.	
Fischer.	341	Tavel.	347
26) Dieses und alle folgenden Zi-		47) Tillier, II, S. 397.	347
tate stammen aus der hekto-		48) Ebenda, S. 435.	347
graphierten Propagandaschrift,		49) Stettler, XVII, S. 93.	348
von der sich das dem Rats-		50) Karl an Hans Schnell, 4. April	
herrn Karl Zeerleder zuge-		1837.	348
sandte Exemplar gefunden hat.	342	51) Allg. Schweizerzeitung 1836,	
27) F. v. Diesbach an E. R. von Ta-		Nr. 79.	348
vel, 10. Okt. 1835, Nachl. Ta-		52) Stettler, XVI, S. 350.	348
vel.	343	53) Allg. Schweizerzeitung 1836,	
28) Ebenda.	343	Nr. 79.	349
29) Allg. Schweizerzeitung 128,		54) Ebenda, Nr. 121.	349
24. Okt. 1835.	343	55) Stettler, XVIII, S. 98.	350
30) Ebenda.	343	56) Gegenvorschlag E. R. von Ta-	
31) Tavel entwarf ein Gegenmemo-		vels im Nachl. Tavel.	350
rial, das ungedruckt blieb. (Es		57) Stettler, XVIII, S. 98.	350
befindet sich im Nachl. Tavel.)		58) Karl an Hans Schnell, 4. April	
Einige Sätze daraus werden		1837, Sammlg. Bloesch.	350
zitiert.	343	59) ADD, Band 36, S. 1—2.	351
32) Tavel, Gegenmemorial.	343	60) Ebenda, S. 20—21.	351
33) Ebenda.	343	61) Ebenda, S. 23.	351
34) Stettler, XVII, S. 8.	344	62) MDD, Band X, S. 191.	351
35) Ebenda, S. 45.	344	63) Ebenda.	351
		64) Ebenda.	351

	Seite		Seite
65) Volksfreund 1836, Nr. 89.	351	91) Stettler, XIX, S. 28.	358
66) Ebenda.	351	92) Ebenda S. 99.	358
67) ADD, Band 36, S. 55.	351	93) Volksfreund 1837, Nr. 36.	358
68) Ebenda.	352	94) Allg. Schweizerzeitung 1837, Nr. 36.	359
69) Ebenda, S. 59.	352	95) Hans an Karl Schnell, 5. April 1837, Sammlg. Bloesch.	359
70) Tagblatt 1837, Nr. 2.	352	96) Karl an Hans Schnell, 13. Mai 1837, Sammlg. Bloesch.	360
71) Ebenda, Nr. 3.	352	97) Tagblatt 1837, Nr. 29.	360
72) Ebenda.	352	98) Ebenda.	360
73) Ebenda, Nr. 7.	353	99) Ebenda.	360
74) Ebenda, Nr. 8.	353	100) Stettler, XIX, S. 195.	361
75) Volksfreund 1837, Nr. 14.	353	101) Allg. Schweizerzeitung 1838, Nr. 127 (Artikel von E. R. von Tavel).	361
76) Die Eingabe des Sicherheits- vereins wurde als Flugschrift verbreitet. Nachl. Tavel.	353	102) Stettler, XXII, S. 5.	361
77) Tagblatt 1837, Nr. 21.	354	103) Karl an Hans Schnell, 20. Aug. 1837, Sammlg. Bloesch.	362
78) Ebenda.	354	104) Tagblatt 1838, Nr. 1.	363
79) Ebenda.	355	105) Sammlung Bernischer Biogra- phen, Band IV, S. 577.	363
80) Tagblatt 1837, Nr. 22.	355	106) Allg. Schweizerzeitung 1839, Nr. 23.	364
81) Ebenda.	355	107) Dieses und die folgenden Zi- tate stammen alle aus der an- geführten Schrift, die sich im Nachlass Tavels befindet.	364
82) Ebenda.	355	108) Allg. Schweizerzeitung 1839, Nr. 81.	365
83) Ebenda.	355		
84) Ebenda, Nr. 21.	356		
85) Hans an Karl Schnell, 5. April 1837, Sammlg. Bloesch.	356		
86) Ebenda, 9. April.	356		
87) Ebenda, 4. Mai.	356		
88) Stettler, XIX, S. 25.	357		
89) Karl an Hans Schnell, 6. April 1837, Sammlg. Bloesch.	357		
90) Ebenda.	357		